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踏青去踏青去五月五月

风筝篇

眼下风和日丽，
踏青、赏花、放风筝正
当其时。在国内城市的
公园、绿地、广场、沙滩上，每
逢周末与节假日，放风筝的人
群不在少数。

近年来，随着风筝运动的兴
起与普及，相比于传统风筝，特技
（运动）风筝对风筝爱好者提出了
更高的技术、环境安全要求。放风
筝，正在从一项“玩得开心”的群众
娱乐活动转变为一项“玩得专业”
“玩得安全”的群众体育项目。

放风筝都有哪些注意事项？
资深爱好者都选择哪里作为常
规放飞地点？新手玩家如何
更快速入门？本文邀请了
两位广东的资深风筝爱好
者，一起来看他们的风
筝故事和专业建议。

ATP1000男子网球巡回赛马德里站正在西
班牙火热进行。在 5月 2日结束的男单第三轮
焦点战中，中国选手张之臻双抢七以2比6、7比
6、7比 6逆转赛会11号种子、世界排名第13位
的英国球员诺里，职业生涯首次战胜前20位的
球员，成为首位杀进大师赛男单16强的中国大
陆球员。

本站比赛，张之臻首轮击败奥地利的资格
赛选手罗迪奥洛夫，为中国大陆男子网球选手
取得红土大师赛首胜。

第二轮，张之臻战胜加拿大选手沙波瓦洛
夫，成为第一位在大师赛连续赢得两场正赛胜
利的中国大陆球员。

这是张之臻与诺里首次交手。首盘被诺里
打到摸不着头脑后，张之臻在第二盘逐渐稳住
阵脚，找到与对手周旋的办法，抢七取胜后顽强
拿回一盘。决胜盘，场上较量进入白热化，双方
陷入保发大战，比赛再次被拖入抢七，最终张之
臻一鼓作气抢七再取胜，赢得比赛成功晋级。

张之臻在决胜盘的出色表现成功征服了现
场的观众，震耳欲聋的“张之臻加油”仿佛是在
中国的主场。

赛后，张之臻难掩激动的心情：“这场比赛
能赢下来非常高兴，自己也没想到。赛前是想
争取胜利，但真真切切赢下来后还是非常开
心。也非常感谢各位观众，因为他们的加油声
非常棒，打得跟主场一样。所以说这场比赛也
非常不易，很高兴能创造历史。”

第四轮，张之臻将迎战曾在达拉斯站男单
半决赛中输给吴易昺的美国选手弗里茨。

羊城晚报记者 龙希

张之臻刷新历史
成首位杀进大师赛男单16

强的中国大陆球员

谭振家：玩得开心，更要玩得安全

陈翔：点亮珠海情侣路

说起和风筝结缘经历，珠海
市风筝学会会长陈翔同样聊到了
童年：“我是湖北人，小时候我特
别喜欢玩风筝，正巧大院里的大
人也有喜欢玩风筝的，于是就给
我做了人生中的第一个风筝。但
我那时特别贪玩，一度因为玩风
筝导致学习成绩下滑，我父亲一
怒之下撕掉了我的小风筝，那时
我痛哭流涕，心疼得不得了。”

陈翔正式对风筝产生浓厚
兴趣要等到参加工作来到珠海
后。一开始，陈翔同样沿着普通
年轻人的轨迹发展，按部就班地
工作、生活、买房、结婚。2006
年，陈翔的家庭迎来了新生命，
生活正式开始步入稳定阶段，几
年后的某一天，陈翔在路上看到
别人在放风筝，尘封的童年记忆
慢慢变得清晰，“从此之后我就
一发不可收拾了，也就是从这个
时候开始，我真正开始把风筝当
成毕生的爱好来培养。”

在刚开始的时候，还没找到
“组织”的陈翔只是自己凭着兴趣
玩风筝，每年都要花费不少钱购置
风筝。但一次机缘巧合让陈翔找
到了一群同好，“一开始我们只是
成立了一支风筝队，后来经过商量
后我们决定办一家社团，把风筝尽
量玩得‘专业’，这才有了现在的珠
海市风筝学会。”

经过大半年办营业执照、跑
审批的流程后，珠海市风筝学会
于 2013 年 11 月正式挂牌成立。
经过多年发展，目前珠海市风筝
学会从最开始的几个核心成员
发展到如今拥有近 200 名会员，
从2013年开始，珠海市风筝学会
每年 10月都会在当地举办风筝
节，每周也会在珠海香炉湾沙滩
为市民举办风筝表演。

陈翔告诉羊城晚报记者，学
会有专门的总教练负责培训工
作，每个周末都会为市民免费提
供传统风筝和特技风筝（双线运

动风筝）的相关培训。
经过近10年的发展，珠海市

风筝学会已是兵强马壮，在珠海
已经连续三年包揽广东省风筝锦
标赛特技运动风筝单人、双人、团
体三个项目的第一名。2017年，
珠海市风筝学会第一次去山东潍
坊参加世界风筝锦标赛，就拿到
了双线运动风筝团体芭蕾赛的第
一名，这也是珠海市第一个由民
间社团拿到的世界冠军。

谈起这些年从事风筝运动
的经历，陈翔最大的感触还是带
领团队的不容易，“我们中绝大
多数人都不以风筝为主业，都有
着另外的工作，完全凭借对风筝
的热爱日复一日的苦练，才慢慢
取得了一系列的成绩，发展到如
今的规模。我们又有工作，又有
家庭，还有社团，三者之间很难
取得平衡，好在我们几个主要负
责成员家里都比较支持，我现在
能抽出 60%的精力和心思放在

负责学会的运营上面。”
尽管中国是风筝最早的起

源地，近年来风筝运动也在国内
如火如荼地开展，但在陈翔看
来，相较于国外，国内风筝运动
在某些领域还是有着不小的差
距。“一是风筝设计能力与国外
相比有着较大不足，导致诸如软
体风筝的造型不如国外款式新
颖、造型繁多；二是由于国内引
进特技风筝的时间还比较短，国
内选手的整体技术水平还赶不
上国外选手。这都是需要我们
努力的地方。”

陈翔现阶段最大的目标，是
把珠海的风筝节做成全国业内
评价前5名的风筝节。虽然有有
关部门的大力支持，但达成这个
目标仍面临着不小的挑战。最
大的挑战还是在针对年轻人的
推广层面，陈翔表示，即便珠海
市风筝学会可以为成员免费提
供器材，但珠海的年轻人还是面

临着比较大的经济压力。“珠海
作为一个新兴的城市，外来人口
很多，结婚、买房、养家都是摆在
年轻人面前的一座座大山，年轻
人很难放开玩，把风筝真正当成
一项爱好来培养。”

但陈翔也在努力，只要天气
合适，每个周末他都会组织学会
成员在珠海主要的地标性的沙
滩上放风筝，吸引更多的人加入
风筝运动。“我们周末在情侣路
上面一放，来往的行人、游客、车
辆都会停下来观看，不少年轻人
看到我们的特技风筝，听到风筝
在空中发出的音啸都会觉得很
感兴趣。很多市民都说我们点
亮了珠海情侣路的天空，我感到
非常自豪。”
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作为广州海鸥风筝俱乐部
的主要负责人之一，谭振家是风
筝的资深爱好者，他与风筝的缘
分从幼时一直持续到现在。“小
时候我们都是去珠江边‘斗风
筝’，当时我们都是用竹子和宣
纸自己做风筝，放出去之后就看
谁的技术更厉害，能够把别人的
风筝线割断。”谭振家说。

谭振家是广州荔湾人，据他
回忆，20世纪 90 年代时，“斗风
筝”是当时人们的主要娱乐活动
之一，“我父亲、姨丈玩风筝都很
厉害，在他们影响下，我很小就
对风筝有了浓厚兴趣，除了风筝
本身外，我们还经常用牛仔裤、
橡胶、木板等材料做一些辅助装
备，有时候还要用玻璃粉和鱼鳔
自己制作风筝线，就是为了在

‘斗风筝’比赛中能够取胜。”
出于安全方面的考量，传统

的“斗风筝”比赛在如今已难得
一见，而随着现代风筝运动的引
入与普及，如今的风筝比赛越来
越细化，比赛内容也从风筝的

“杀伤力”转变为对选手操控风
筝技术的考量。

在正式进入风筝运动之初，
造型奇特、形象各异的软体风筝
迅速吸引了谭振家的兴趣，“当
初我们都是各玩各的，但后来我
在广州海鸥岛发现竟然也有人
在放软体风筝，一来二去彼此熟
悉后，我们就聚到了一起。”

那之后，感觉异常投缘的几
人决定成立一家俱乐部，专门玩
软体风筝与夜光风筝。经过 4
年发展，俱乐部从当初的4名成
员发展到如今的 50 余人，也从
一开始的单纯玩风筝慢慢转型，
做起了自己的原创风筝品牌。

谈起自己参与创办的风筝

俱乐部，谭振家仿佛打开了话匣
子，“玩得开心”成了谭振家口中
出现频率最高的词汇：“我们俱
乐部和其他俱乐部不一样的地
方，就是我们没有任何商业元
素，没有掺杂任何的商业利益，
大家完全是凭开心和兴趣走到
一起，所以我们这些来自各行各
业的人能在一起玩得非常开心，
我们的‘太太团’在一起也能玩
得很开心，孩子们聚到一起同样
玩得很开心。”

谈起接下来的规划，谭振家
表示希望能够通过风筝传承传
统文化，“我个人对传统文化非
常感兴趣，每年龙舟赛我都积极
报名，鼓手、舵手、划手我全都能
做，风筝也是一样，四线风筝（特
技风筝）能玩，软体风筝能玩，传
统风筝也能玩。”

在风筝运动国家一级裁判
员的考核中，制作传统风筝是其
中一项重要的考核内容。据谭
振家介绍，目前俱乐部里已经有
三位成员拿到了国家一级裁判
员的认证，接下来俱乐部也会在
传统风筝制作方面发力，更好地
传承传统文化。另外，谭振家也
希望接下来能够把风筝文化引
进校园，让更多的人尽早对风筝
产生兴趣，参与到传承传统风筝
文化的过程中。

谭振家风筝运动推荐

一、安全措施建议

除了“玩得开心”外，谭振
家关于风筝运动的另一大高
频词是“注意安全”。谭振家
说，风筝运动除了要保护好个
人安全外，也要注意围观者的
安全，“我们在海鸥岛放软体
风筝时，一般会提前找好固定
物，理顺所有的线材，计算出
可控范围才能进行放飞，对于
软体风筝这种大型风筝来说，
前期的准备一定要到位，一切
都要在保证安全的前提下，根
据放飞场地的情况来定。”

二、运动进阶建议

在谭振家看来，风筝运动
想要入门并不容易，尤其对于
想要系统培养这一爱好的新手
而言，在一开始最好能找到“师
傅”进行“传帮带”。如果连最
基本的放飞要求都不知道时就
贸然上手，不仅有着极大的安
全隐患，同时还会被挫败感打
消兴趣，“学会了放飞技巧，也
要在老手指导下进行大量放飞
实践，如果想要提高水平的话
还要多参加比赛，这样才能越
玩越好，兴趣越来越高。”

有老手“传帮带”的优势还

体现在正确“避坑”上。谭振家
介绍，风筝运动如今的细分门类
很多，新手想要确定自己适合的
领域并不容易，有老师傅带的
话一是能够精准定位，迅速确
定自己的兴趣领域，二是可以
少走弯路，能在采购装备上避
免不必要的经济损失。“你喜欢
软体风筝，那就专攻软体。我
喜欢原创的，我就专攻原创，其
他风筝就可以相对少买一些，
要把钱花在该花的地方。”

三、放飞地点建议

广州市有哪些优秀的放飞
地点？谭振家给出了自己的答
案：“二沙岛可以放四线风筝，
但不太适合放大型风筝。从安
全系数和风力系数来说，海鸥
岛应该是广州市内放大型风筝
数一数二的场地了，如果只是
放小型风筝的话，南沙湾、洲头
咀公园也都是不错的选择。”

不过，谭振家并不建议市
民朋友去城市中心广场进行
放飞，“比如天河体育馆广场
周围高楼林立，广场上空的风
很古怪，四面八方都有风，放
飞条件不能算是优秀，而且城
市中心广场人流密集，很容易
造成安全事故。”

一、地点装备建议

普通市民如何选择风筝放飞
地点？陈翔介绍，珠海有着丰富的
海岸线资源，珠海的情侣路、香炉
湾城市阳台沙滩、唐家湾沙滩都是
不错的选择，但选择放飞地点也需
要因地制宜、因时制宜，尽量选择
人流较少、风力合适的地点，“放
飞风筝尽量还是要选择空旷场地，
避开密集人流，放风筝最好的风力
是3至4级，一般来说，见到树叶可
以大幅度摆动，这就是 3 至 4 级的
风。”

在陈翔看来，新手玩风筝的阻
碍并不在技术层面，安全意识才是
从事这项运动的最大挑战。

对于个人而言，放风筝前一
定要选择一副性能优良的手套防
止被风筝线割伤，放飞传统单线
风筝最好选用凯夫拉材质的手
套，如果要玩特技风筝，最好还是
选用手掌、手指、手心覆盖有牛皮
的专业骑行手套。除了保护自己
外，放风筝时同样也需要考虑到
对其他人的影响。“新手放风筝容
易跟着风筝乱跑，很容易造成安
全事故。第二，风筝如果掉下来，

很多人基本上就不会去管了，这
样风筝线就会随风乱飘，很容易
割伤路人。”

陈翔建议，新手放风筝前一定
要着重强调安全意识，“一定要把
自己的风筝处理好，掉到树上，把
线收拾好，不要挂到人；另外，即便
对风筝感兴趣，也千万不能抓大型
风筝的尾巴，特别是小朋友，不然
很容易被风筝带上天。”

二、运动进阶建议

风筝有传统单线风筝和专业
的特技（运动）风筝两大板块。对

于想把风筝作为长期爱好培养的
市民，陈翔表示，作为新手可以先
从传统单线风筝入门，如果想要玩
特技风筝，还是需要在专业人士指
导下进行长时间练习。

以团体芭蕾项目为例，掌握
基本飞行技巧后，能单人掌控风筝
在空中随心所欲地做动作算是“入
门”，想要进阶还需要练习规定动
作，练好之后才能加入编队进行放
飞。“从入门那种单线的风筝到能
进行编队飞行的特技风筝，还是有
一个挺漫长的过程，起码要练习两
年。如果要达到参加比赛取得名

次的水平，还需要更长时间的磨合
与训练，我们去潍坊参加第十三届
世界风筝锦标赛的4名选手，在一
起训练了有7年之久。”

当程帅澎投出的篮球在空中划出一道超高
的弧度，随后空心入网时，涌进了一万多名球迷
的深圳龙岗大运中心体育馆陷入了几乎死一般
的沉寂。而就在短短一分钟前，沈梓捷的上篮
似乎已经决定了这轮系列赛的生死，深圳队只
要守住最后的1.9秒就能创造历史，队史首次闯
进 CBA 季后赛决赛。但程帅澎压哨命中的三
分绝杀让深圳队一整场的努力化为了泡影。

5月2日，深圳队在CBA季后赛半决赛第四
轮主场以92比93不敌浙江队，两队大比分战成
2比 2平，将进入一场定胜负的“抢5大战”。双
方第五回合比赛将于 5月 4日在浙江队主场进
行，本场错失良机的深圳队将再次前往客场，输
掉本场比赛的他们无异于放虎归山。命悬一线
的常规赛冠军浙江队则是长舒了一口气，他们
的赛季仍在继续。

深圳队在本场比赛几乎做到了他们可以做
到的一切，尤其是在比赛气氛紧张到几乎令人
窒息的第四节，深圳队两次将比分拉开，又两次
被对手追平。深圳队想一鼓作气创造历史，而
浙江队的手指则一直牢牢抠着悬崖边。比赛最
后时刻，深圳队外援萨林杰冷静地切掉了吴前
的手中球，并准确地为沈梓捷送出了长传助攻，
后者顶着浙江队两人防守将球打进，深圳队以
92比90领先，此时全场比赛时间还剩1.9秒。

萨林杰和沈梓捷的这次连线几乎杀死了这
轮系列赛的悬念，两人在本场的表现也都非常
出色。萨林杰得到21分 15篮板7助攻，而沈梓
捷则砍下20分6篮板。沈梓捷在上篮落地后扭
伤了脚踝，但他兴奋到甚至忘记了疼痛，直到跳
起庆祝后才发现不对劲。但可惜的是，沈梓捷
的庆祝还是早了些。程帅澎在最后时刻利用余
嘉豪的掩护接球，冷静三分出手命中，将比赛带
回了浙江队的主场。

比赛结束后，现场的深圳球员和深圳球迷
似乎都无法接受这样的结局，他们中的大多数
都低垂着头，坐满球迷的球场只能听见浙江球
迷零星的欢呼。深圳队距离创造历史就差一
点，但却功亏一篑。当然，深圳队仍有冲击队史
最佳纪录的机会，但到了客场，谁都无法预料将
会发生什么。几乎缺席了一整轮系列赛的浙江
队外援盖利此役进入了替补席，但并没有得到
一分钟的出场时间，他显然还有伤在身需要恢
复时间，而如今他的队友又帮他赢得了宝贵的
两天。

当裁判最终确认程帅澎的三分有效后，深
圳队主帅郑永刚的脸色铁青，他显然在为无法
在主场拿下这轮比赛而懊恼。但当等到赛后采
访环节，郑永刚的情绪显然有所恢复，作为这支
球队的带头人，他需要第一个跳出从大喜到大
悲带来的强烈失落感。“我们的防守不如前三
场，丢掉了太多前场篮板，对最后一球的防守不
够果断”，郑永刚接着强调，“最后一场球，我们
一定要努力拼防守和篮板。”

比赛还没有结束，从这轮系列赛前几场比
赛来看，深圳队的机会仍掌握在自己手中。

羊城晚报记者 郝浩宇

距离队史首进决赛就差1.9秒

深圳队“放虎归山”

深圳队球员贺希宁（右）在比赛中突破
图/深圳新世纪篮球俱乐部

放风筝看似门槛不高，
其实有颇多注意事项

图/视觉中国
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珠海市风筝学会的龙形风筝
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